

# 向日葵

ひ ま わ り

第39号

令和7年3月1日発行

発行所  
三条市農業委員会



## 栽培活動も試行錯誤の場面

「わーん！いちごの苗が雨で水浸しになっちゃったー（泣）」プランター前に立ち尽くす子どもの泣き声。その次の瞬間には、同じクラスの子友だちが「どうしたどうした？」と輪を作り、ことばを交わし合った後、全員でスコップを使い水をすくい出しました。困ったことが目の前にあって、それはどうしたら解決するのかを考え、お互い助け合う姿にたくましさを感じます。

当園の栽培活動は、家庭や地域の畑を見て、「私も野菜を作ってみたい！」という思いから始まり、実際に植えて上手くないことを、自分で本を開いたり、職員や地域のベテラン農家の方に教えてもらいます。彼らの畑は、水やりをしないで苗がしなびたり、赤ちゃんが来て緑色の実を取っちゃったり、色々うまくいかないことだらけ……。土を耕すところから収穫して食べるところまで、一貫して試行錯誤を体験する場面です。その中で、いろんな感情を体験し、自ら考え乗り越えたからこそ、子どもは「ボクのキュウリ」「私のトマト」の収穫に、心から喜びを感じられるのだと思います。

野菜が実る、秋の空は高い、焚き火の火は触らなくても熱い……。センスオブワンダーを刺激する事象との出会いはもちろん、友だちとの協働作業の中で生まれる人間関係の豊かさを、たくさん体験・実感することが小学校や中学校、そしてその先の学びや育ちを支える基礎になる、その基礎を育てることこそ幼児期の大事な教育だと考えています。

豊かな自然と優しい人たちに囲まれる子どもたちが、日々どんなことを考え、育っていくのかを見て、保護者や地域の皆様と喜び合えることを、心から嬉しく思う毎日です。

（川通どれみこども園長 村田 健）

# 農業への挑戦



挑戦を決意し、ITと農業の二刀流がスタートしました。しかし、それまで野菜づくりの経験はなく、ひとつひとつを一身に着けなければなりません。野菜の作り方はお母さんから教えてもらったそうです。

取材の最後に、「こんなにすばらしい土地であるのに、この地域に住む人が少なくなり、農業をする人も少なくなっている。農地を守ってほしい、耕作放棄地がなくなるといい、そして、一次産業に若者が加わってほしいと願う。自然が豊かな環境が守られるよう、もともと国、県、市からも考えて



## 筍に感謝

間もなく春本番。私はこの季節が大好きで、春の収穫時から一年中筍を美味しく食べています。竹林と山畑合わせ約50アールで栽培していますが、収穫した新鮮な筍はその日が勝負。初めに筍を二つに切って皮をむき、多いときは大鍋に10数本を、米ぬかを一握り入れ約1時間以上熱湯であく抜き処理し

ます。先端はそのまま調理し、根元は塩漬け保存します。また、料理上手の妻は筍を細切りにし、袋にスプーン一杯の砂糖を入れ冷凍保存し、食べたい時に解凍し炒め物の具材として活用しています。どちらも1年以上保存可能です。一方、少し伸びた筍は「メンマ作り」しても美味しく、他に粕漬けしても食べられずに食材の王様です。

掘ったその日に親戚・知人にあげると喜ばれます。収穫直後の筍は白色から次第に薄黄色味を帯び段々硬くなり、1〜2日経過すると風味も落ちます。

昨年全国的に筍が豊作で、前日まで頭が出ていないのに、雨が降った翌日は数本出ています。最盛期は山から一本2キロ以上の筍を何本も背負って運ぶことは大変なため、収穫してすぐに皮を剥き運んでいます。

さらに美味しい筍を育てるには、掘った場所に一握りの鶏糞・籾殻を蒔いておけば完璧。そして、シーズン終了後は伸びた竹切り整備をしないと太めの美味しい筍は出ませんし、急斜面での収穫作業に一苦勞します。

美味しく食べるのは人間だけではありません。掘った筍の香りにつられてハエが寄ってきますし、場所によってはイノシシの被害があると聞きます。一年中美味しく食べられる筍ですが、くれぐれも食べ過ぎに注意しましょう。

(渡辺委員)



## しただ米市場 拡大推進協議会

「もらえるとありがたい。」と地域農業への思いを預かってきました。

(小出委員)

昨年11月11日から12日に、イタリア・ミラノ、レストランNOB UYAで行われた新米試食商談会について、会長の佐々木弘一さんからお話をうかがいました。

「今回で3回目の商談会になりますが、レストラン・食品販売業者を中心に、新米のおにぎりを試食してもらい、(実はのっぺも出す予定でしたが、里芋を忘れて試食会に出せませんでした。)大変好評でした。現在取引のある方々との再会で、しただ米の認知度も上がってきたのではないかと思います。ヨーロッパでは、特別栽培米・有機米等の低農薬食品の人気の高いため、さらなる新規の取引も期待できると考えられます。

また、フィンランドでは初めての新米試食商談会を、11月16日にヘルシンキ、レストランMURAS AKIで行いました。

こちらでは、一般消費者も多く大盛況でしたが、参加者に話を聞いてみると、『日本の米は値段が高い。』とのことでした。現地に住む日本人であれば炊飯も容易ですが、ヨーロッパの方々が同じように調理できるか心配です。」とおっしゃっていました。

取材後、私が参加した11月21日開催の新潟県農業会議創立70周年記念「新潟県農業委員会大会」記念講演では、講師のフリーアナウンサー伊勢みずほさんが、しただ米の話をしてくださいました。



## ITとの二刀流で 野菜づくりにも挑む

栄地域吉野屋で様々な野菜を栽培する木原忠義さん(57歳)にお話をうかがいました。

「緑が豊かな土地と清廉な渓流水などすばらしい自然と、そこから人の手によって育てられ収穫されるコマ、野菜、筍など美味しい食べ物が身近にあることは、幼い頃から当たり前にこれからも身近にあり続けるものと思っています。こんなにすばらしい環境に囲まれた暮らしに喜びを感じています。しかし、近年、住む人が徐々に少なくなり、耕作されなくなった畑も増えていきます。特に山は手入れをしないと荒れるスピードが速くなります。吉野屋の筍はこの土地の名産品です。管理をしないで放置された竹林が増えしまうことにならないようにと思っています。

タマネギ・ナス・かぐら南蛮・枝豆・白菜・ブロッコリーなどいろいろな野菜を作っていますが、なかなか思うような出来にはいきません。一押し野菜は、長ネギです。栽培での苦勞は、害虫と雑草の対策が想像以上に大変なことです。また、喜びや楽しいことは、野菜を収穫したときと作った野菜を買ってもらえたとき。この喜びが、次の栽培意欲につながっています。販売先は、JAの直売所『ただいま』で、毎朝、畑から野菜を収穫し、鮮度第一で出荷しています。偶然のことでしたが、品出しの時に、『おいしいね。』とお客さんの声を小耳にはさんだときは最高に嬉しかったですね。」

木原さんが野菜づくりに興味を持ったのは5年前。ITエンジニアの仕事に携わる傍ら、野菜づくりへの

地元の小中学生達が伊勢さんに「下田のお米はこんなに美味しいのに、なぜみんな知らないの」から始まった活動が、大人達の重い腰を上げ、市全体での取組に結びついたことを説明してくださいました。

この子達が、将来しただ米を栽培し、もっと良いアイデアを出し合い、輸出米を増やしてもらいたいと切に願います。

(佐々木委員)



# 農地の貸し借りの方法が変わります!

4月1日以降農地の貸し借りについて、利用権設定等促進事業(通称:相対契約)が廃止され、農地中間管理事業(通称:農地バンク)に一本化されることから、次のとおり変更されます。

## ポイント①

貸し借りの **相談** は **農業委員会**

貸し手・借り手のマッチング等

今までどおり

## ポイント②

貸し借りの **手続** は **農林課**

新規・更新・変更・解約

今後は

※廃止になる「相対契約」に関する手続きは今までどおり農業委員会で受付

## ポイント③

制度廃止に伴い **相対契約に基づく所有権移転(売買等)も廃止**

※農地法3条での所有権移転(売買等)は今までどおり利用可能

# 農地を相続したときは、届出が必要!

(農地法第3条の3)

対象者

相続等(※)によって農地の権利を取得した方  
(※)相続、遺産分割、包括遺贈など

届出先

農地の所在する市町村の農業委員会

## 地域計画の実現に向けて

第一調査部長  
山屋 和徳



高齡化や人口減少により農業者の減少や耕作放棄地が拡大するなど、地域の農地が適切に利用されなくなることが懸念されています。

そのことから、農地集約等を加速するため、改正農業経営基盤強化促進法等が令和5年4月1日に施行されました。地域農業の将来の在り方を示した「人・農地プラン」に将来の農地利用の姿を表した「目標地図」を新たに加えた「地域計画」の策定が義務付けられています。

地域計画は、地域が一体となり考え、話し合い、目指すべき将来の農地利用の姿と農業の在り方を明確にしていく計画です。農業委員会では、この地域計画の策定に向け「農業経営に関する意向調査(アンケート)」と「目標地図(素案)」の作成を行ってきました。そして、各地域での協議の場と農区での話し合いや意見等の結果を踏まえ今年度末までに策定されます。策定された地域計画の実行については、農業委員・農地利用最適化推進委員が主体となり取り組まなければならないと考えています。目標地図を基に地域、農業者、関係機関等と調整し、農地利用の推進を図り、地域計画の実現に向けて、努めてまいりますので、皆様のご支援助ご協力をお願い申し上げます。



発行日 毎週金曜日(月4回)  
購読料 月額700円(送料・税込)  
申込先 農業委員会事務局  
電話:34-5635  
(毎月15日までの申込みで、翌月から送付いたします。)

山崎 哲矢(推)	淡路 五樹(農)	担当委員
中曾根新田	中島・小古瀬・千把野	担当地区

令和6年9月3日から淡路五樹農業委員(中島)が就任しました。淡路委員の就任に伴い、担当地区が次のとおり変更となりました。



新たな農業委員が就任しました

## 令和6年度 三条市農業委員会活動実績

月日	活動	場所	活動内容
5月1日	農業委員任命式 農地利用最適化推進委員委嘱式	栄庁舎	
7月11日~7月12日	先進地視察研修	群馬県	農作物の生産・加工・販売施設を見学
7月31日~8月9日	農地パトロール	市内全域	遊休農地の状況を確認、所有者等へ意向調査
8月23日	農業委員会代表者研修会	新潟市江南区 江南区文化会館	
8月30日	水稻作況状況調査	市内圃場	今年の作況指数を予想
11月19日	令和7年度農林関連施策市長要望	市長室	
11月21日	新潟県農業委員会大会	新潟市中央区 新潟テルサ	
11月29日	一日研修	弥彦村 (農)サンファーム 大戸	複数法人と共同での販売会社の運営や労務の法人間連携協定の締結など、先進的な経営を行う農地所有適格法人を視察
1月21日	市町村農業委員会役員等研修	新潟市中央区 ユニゾンプラザ	

# 令和7年度 農作業賃金・機械作業料金表

農業以外の労働賃金や前年度の市内及び近隣市区町の農作業賃金を参考に、令和7年度の農作業賃金等の参考額をお知らせします。

令和7年3月

三条市農業委員会

※金額は全て参考額で、ほ場の条件等により、双方の話し合いで決めてください。

※機械作業料金・機械運搬料・育苗の金額は、**消費税込みの料金です。**

区分	単位	金額(円)		備考		
		20a区画未満	20a区画以上			
賃金	一般作業	8時間	8,500 果樹作業は9,000円 学生アルバイトは8,000円			
機械作業料金	耕起	10a当たり	7,200	6,500	苗代金は別途 倒伏等の場合は両者協議	
	代かき	10a当たり	8,200	7,400		
	機械田植	10a当たり	7,700	7,000		
	コンバイン刈取	10a当たり	22,000	19,800		
	農薬散布	10a当たり	水稻	1,150		
			果樹	2,000		
	籾運搬費	10a当たり	1,700			
	乾燥・調整	60kg当たり	2,000			包装袋を除く
	機械あぜ塗り	1m当たり	45			あぜの片面塗り
	溝切り	1m当たり	12			
機械運搬料	トラクター	10kmまで	6,900		市内片道料金 キャリアカー運搬	
	コンバイン	15kmまで	8,600			
	田植機搬	20kmまで	11,500			
育苗	稚苗硬化苗	1箱当たり	860			

# 農業者年金 相談コーナー



配偶者のみが加入することはできますか？

**Q** 私は現在50歳で、夫とともに農業に従事しています。夫とも国民年金しか掛けておらず、老後資金に不安があります。夫は農業者年金に加入していないのですが、私だけでも加入することはできますか？

●1人でも要件を満たせば加入できます

**A** 農業者年金は、あなた1人でも、夫婦一緒でも、次の3つの要件を満たせばいつでも加入できます。

1. 国民年金第1号被保険者(免除者を除く)
2. 年間60日以上農業に従事
3. 65歳未満(60歳以上の加入者は、国民年金の任意加入被保険者に限る)

また、農業者年金の保険料については、1人当たり月額2万円から6万7千円まで千円単位で選べて(35歳未満で一定の要件を満たす方は、1万円から1万9千円の間からも選択可能)、いつでも変更ができ、払った保険料については、全額社会保険料控除の対象(同一生計のご家

族の分も合算できます。)ですので、節税面で有利な仕組みとなっています。また、将来の年金は、加入期間に関わりなく、積み立てた保険料及びその運用益を元に算定され、終身年金として受け取るようになります。

国民年金のみに夫婦で20歳から40年間掛けた場合、将来受け取れる年金の額は月額13万円程度となっており、一方、総務省家計調査によると、高齢農家の生活費は、月額22・4万円程度となっており、1か月10万円程度足りないことになり、国民年金の上乗せとして、農業者年金への加入をご検討ください。

農業者年金とiDeCo(iDeCo)の違いは？

**Q** 私は、夫と農業に従事する国民年金第1号被保険者で、農業者年金や個人型の確定拠出年金iDeCo(iDeCo)への加入を検討しております。この2つの制度はどのような違いがありますか？

●農業者にはiDeCo(iDeCo)よりも農業者年金の方がメリットがあります

**A** 農業者年金とiDeCoは、いずれも任意加入の制度で、加入はご本人の意思により選択することとなりますが、農業者年金とiDeCoは同時加入ができません。農業者年金は「終身年金」というメリットがあり、

## 農業者年金とiDeCoの主な違い

	農業者年金	iDeCo
運用は？	農業者年金基金が一元的に運用	加入者が運用商品を選択
年金は？	終身年金	5～20年の有期年金(一部終身もあり)
積立が元本割れした場合は？	65歳裁定時に元本割れしていた場合にマイナスを補う仕組みがある	元本割れの措置なし
事務費負担は？	個人の負担なし(国が負担)	掛金から支出(加入者負担)
節税メリットの社会保険料控除は？	その年に支払った保険料の全額が「社会保険料控除」の対象。生計を一にする配偶者や後継者保険料の合計を控除できる。	その年に支払った保険料の全額が「小規模企業共済等掛金控除」の対象。(本人の掛金のみ)

農業者年金への加入手続きについては、お近くのJ.A又は農業委員会にお問い合わせください。

# 令和6年 三条市賃借料情報

○令和6年1月から12月までの1年間に締結(公告)された賃借料です。

※この情報は、廃止された「標準小作料」とは異なり拘束力はありません。

○賃借料を決める際は、対象となる農地の収穫量、生産物の価格、ほ場条件、土地改良費の負担などを考慮し、貸し手(所有者)と借り手(耕作者)が話し合いで決めてください。

田(水稻)

(円/10アール当たり)

地域	区分	締結件数	平均締結額	手数料	最も多い締結		最高		最低	
					件数	締結額	件数	締結額	件数	締結額
三条地域	相対契約	963	15,000	—	308	15,000	10	25,000	12	2,630
	農地バンク	561	16,000	80	277	15,000	1	25,000	1	7,500
栄地域	相対契約	206	15,200	—	129	15,000	6	21,000	1	3,000
	農地バンク	109	14,500	72	26	15,000	2	19,000	10	6,000
下田地域	相対契約	196	8,500	—	53	10,000	2	19,000	3	1,600
	農地バンク	38	6,400	32	16	8,000	16	8,000	3	4,000

- 1 締結額は算出結果の10円単位を四捨五入し、100円単位としています。
- 2 平均締結額は単純平均ではなく、締結面積を加味した加重平均としています。
- 3 畑は締結件数が少ないため掲載していません。
- 4 相対契約は3月10日で手続を終了します。また、農地バンクとの契約は口座振替のみとなることから、物納を削除しました。
- 5 農地バンクとの契約は、貸し手(所有者)、借り手(耕作者)双方に手数料(賃借料の0.5%)が発生します。

## 編集後記

表紙の写真は、私が農業学習で伺っている川通どれみこども園での一コマです。子どもたちの興味津々な様子にほほえましくなります。

さて、令和6年も驚くことがたくさんありました。元日に発生した震度7の能登半島地震、さらに追い打ちをかけるような9月の大水害に心が折れます。

そして私たち農業に携わる者としては令和の米騒動です。都会では店頭から米が消えたとのことですが、三条市でもスーパーや直売所から米がなくなり、信じられませんでした。

米の生産が過剰であるといわれ、減反や米価の据え置き施策が始まって約50年となりますが、その間に儲からない農業から若者は離れ、深刻な後継者不足になっています。また、地球温暖化の影響で食糧の生産にも異変が起きています。

自分の国の食糧は自分で「国産・国消」。官民、生産者、消費者とも真剣に考えるときです。

(瀬高副委員長)

委員長 飛岡 雅史 副委員長 瀬高 栄津子 若林 昌広  
委員 田邊 健一 小出 和哉 小林 克洋 佐々木 一光 丸山 由夫 渡辺 秀人

三条市LINE公式アカウント

## 友だち募集中

@sanjo-city

安全情報や暮らしの情報を配信中!



エックス(旧ツイッター)で

農業委員会活動について発信しています!

🔍 #三条市農業委員会 で検索!

